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Provias Nacional

Mejora corredor vial
Amazonas-Cajamarca 

Lanzan nueva variedad de arroz que
aumenta en 13 %producción por ha.

Gobernador de Loreto y titular del Midis

Invertirá más de �.� millones en sus Planes de Negocios. Dos pertenecen a comunidades nativas 

OTASS invirtió S� �.� millones 
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de peruanos con 

DNI caducado

Exportación 
de cacao 

creció 130% 
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AGROMERCADO 
reemplaza a Sierra y 
Selva Exportadora

Midagri aprueba su reglamento

GOREU COFINANCIARÁ 
A 10 EMPRENDEDORES

Y Policía Nacional los recupera en Huánuco
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OLVIDA S/68 MIL 

EN MOTOTAXI 
Colegio Cleofe 
Arévalo 1er.puesto 
Desfile Escolar

En la municipalidad provincial de Bellavista 

Investigan presunta emisión
irregular de Licencias Conducir

Embajadora USA renueva su compromiso 

EE UU apoya a 
Cadena de 
Valor de Cacao
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Por: Víctor CORCOBA HERRERO/ Escritor

la fiesta deportiva judicial 
más importante del país, par-

ticipando en los XX Juegos 
Nacionales Judiciales 2024 

que se desarrollará en Caja-
marca.
La Flor del Cumbe, será el es-
cenario para demostrar que 
la justicia y el espíritu deporti-
vo se renovarán con los la-
zos de confraternidad y com-
pañerismo disfrutando de ca-
da deporte en competencia.
Nuestros deportistas vienen 
preparándose para lograr 
una destacada participación, 
obtener el éxito anhelado y 
demostrar la capacidad de-
portiva de la Corte de Justicia 
de Ucayali. 
La edición “XX de los Juegos 
Nacionales Judiciales Ver-
sión 2024” se llevará a cabo 
del 04 al 07 de octubre en la 
ciudad de Cajamarca.La or-
ganización estará a cargo de 
la Corte Superior de Justicia 
de Cajamarca. 
Este evento deportivo reúne 
a presidentes de Cortes, jue-
ces y servidores judiciales de 
las diferentes cortes a nivel 
nacional. Cada Corte de-
mostrará su destreza y espí-
ritu competitivo; en las dife-
rentes disciplinas deportivas. 
J.Castillo

Los estudiantes de la Institu-
ción Educativa Pública Cleo-
fé Arévalo Del Águila, ganó el 
primer puesto del desfile cívi-
co escolar 2024 realizado en 
la plaza de la Asociación de 
Viviendas San Juan de La 
Banda de Shilcayo.
El alcalde bandino, Enrique 
Hildebrandt, fue el encarga-
do de entregar un brillante ga-
llardete. Junto al Cleofé,  el 
colegio Virgen Dolorosa obtu-
vo el segundo puesto. El ter-
cero fue para el colegio 094 
Shilcayo.
La calificación estuvo a car-
go de un jurado especializa-
do quienes manifestaron su 
aprecio por todas las delega-
ciones de alumnos que llega-
ron al desfile.
Según el alcalde, Enrique Hil-
debrandt, el desfile cívico fue 
una fiesta patriótica en el 
cual se resaltaron los símbo-
los patrios, el civismo y la ga-
llardía de los participantes.  
Dijo que, pese al sol reinante 
de la mañana, las escoltas y 
delegaciones de institucio-
nes públicas y privadas no se 
vieron afectadas y  entrega-
ron todo para demostrar su ci-
vismo. 
En el estrado principal estu-
vo el alcalde Enrique Hilde-

brandt Pinedo y sus regido-
res, el sub-prefecto encarga-
do del distrito la Banda de 
Shilcayo Amancio Mendoza 
Puyo, El coronel PNP Jaime 
Pizarro Quintana, director de 
la Escuela PNP del distrito y 

el mayor PNP Yonny Encizo 
Luna, comisario del dis-trito 
la Banda de Shilcayo. 
Así mismo participaron en el 
desfile las escoltas y batallo-
nes de las Instituciones Edu-
cativas, I.E. I N. º 304, I.E. N. 

º 069. Progreso, I.E. Cleofé 
Arévalo, las I.E. N. º 092 y la 
1360 de Satélite, I.E. Virgen 
Dolorosa, I.E. N. º 1156 La 
Florida, I.E. Temístocles Gar-
cía Tello La Unión.

La alcaldesa de Coronel Por-
tillo Janet Castagne, realizó 
la presentación del Viva Pu-
callpa, Semana Jubilar 2024, 
en una concurrida ceremo-
nia, en el auditorio de la muni-
cipalidad.
Este es un trabajo realizado 
desde hace varios meses de 
anticipación, que hoy se con-
solida con la presentación de 
la programación.
Este año se realizará en un lu-
gar donde concentra mucha 
más gente, como es el Par-
que de las Aguas de Lima. Ya 
se han hecho las coordina-
ciones para que estén pre-
sente autoridades y alcaldes 
de otros lugares.
Esta es una ventana para 
que a nivel nacional e inter-
nacional, vean los maravillo-
sos atractivos turísticos que 
hay en nuestra ciudad y las 
personas que quieran visitar 
Pucallpa en esta fecha de la 
semana jubilar lo puedan 
agendar.La programación 
también se estará realizando 
en los medios de alcance na-
cional, explicó la alcaldesa.    
Janet Castagne explicó que 
la programación empezará 
el 16 de agosto con el lanza-
miento nacional en la ciudad 
de Lima, en el Círculo Mági-
co del Agua del Parque de la 
Reserva y el jueves 19 de se-
tiembre presentación del Vi-
va Pucallpa en la expo Ama-
zónica en Madre de Dios.
El primero de Octubre será 
en lanzamiento oficial en la 
Plaza de Armas de Pucallpa, 
4 de octubre Corso de Ca-
rros Alegóricos y comparsas 
por las principales calles de 
nuestra ciudad.
El 05 de octubre se realizará 

el matrimonio comunitario, 
colocación de la primera pie-
dra del monumento escultu-
ral “La Umallima” y feria Ma-
crorregional.
El 06 de octubre, a las 6 de la 
mañana, se realizará la cami-
nata pro salud y el Campeo-
nato Nacional e Internacio-
nal de Pesca Deportiva en el 
Lago de Imiría.
Continuando con la progra-
mación el 07 de octubre será 
la elección y coronación de la 
Miss Pucallpa en el Óvalo de 
la Av. Sáenz Peña (El Pai-
chetero). Martes 08 de octu-
bre, desfile cívico militar por 
el Combate de Angamos. 09 
de octubre concurso de Moto-
kars y show de motores de 
Pucallpa.El10 de octubre ru-
ta turística: Comunidad Nati-
va Santa Clara de Uchunya, 
carreras costumbristas y con-
cursos de danzas típicas re-
gionales e internacionales 
educativas en la Plaza Ma-
yor de Pucallpa.
El 11 de octubre será la misa 
Te Deum a las 8 de la maña-
na en la catedral de Pucall-
pa, sesión solemne, cam-
peonato nacional de fisicul-
turismo y fitness Miss Mister 
Perú Ucayali 2024.
Mientras que el sábado 12 
de octubre será la serenata a 
Pucallpa en el Óvalo de la Av. 
Sáenz Peña (El Paichetero), 
con un grupo de orquestas 
nacionales e internaciona-
les, resaltando el grupo re-
presentativo de Ucayali Jua-
neco y su Combo, el domin-
go 13 será la presentación 
de la Orquesta Sinfónica Mu-
nicipal en el Malecón Grau y 
se cerrará con un Show de 
Fuegos Artificiales. J.Castillo

En Juegos Deportivos Escolares

Fuente: Fernando Valdivia Correa

Sábado 20 de

julio 2024

CSJU participará en 
los Juegos Judiciales

En Cajamarca con delegaciones de todo el país

CUESTIÓN DE HONOR

Fuente: Juan Mateluna Florián

Fuente: COMERCIO

Donan alimentos
al Centro Canino

IST Ciencias de la  Salud 

EXAFAM-64 celebra
Bodas de Diamante

Los promocionales llegarán de diferentes lugares del país 

La Corte Superior de Justicia 
de Ucayali, formará parte de 

En su vivienda de Camporredondo, región Amazonas 

Sujeto mató a su hijo
de 2 meses de nacido 

Alcaldesa presentó
EL VIVA PUCALLPA

Semana Jubilar ����
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BALEAN A 
“prestamista” 

Para quitarle su dinero

�No permitirán corruptos en la policía�

Local/Policial
Sábado 20 de

julio 2024

Sustrayendo dinero en cajero de Pucallpa. Hábilmente suplanto identidad de la agraviada

Cayó mujer con tarjeta
robada en Arequipa 

Diez agentes económicos or-
ganizados (AEO) del depar-
tamento, dos de ellos perte-
necientes a comunidades na-
tivas, firmaron el martes 16 
de julio un acuerdo que con-
templa el cofinanciamiento 
de sus planes de negocios 
de la mano del Gobierno Re-
gional de Ucayali, con un 
monto de inversión de 2 mi-
llones 688 mil 287.98 soles.
La suscripción del acuerdo 
con los AEO, cabe precisar, 
estuvo a cargo del goberna-
dor regional de Ucayali, Ma-
nuel Gambini, quien dio ini-
cio a la ejecución de los pla-
nes de negocios de los em-
prendedores beneficiarios 
de las cadenas productivas 

de cacao, turismo, madera, 
palma y piscicultura.
En ese sentido, la autoridad 
regional resaltó la participa-
ción de las asociaciones de 
productores de las comuni-
dades Roya y Sinchi Roca, 
ubicadas en los distritos de 
Iparía e Irazola, respectiva-
mente. Se trata de dos po-
blaciones originarias que, 
por primera vez, participan 
del Procompite. Sus planes 
de negocios, cabe precisar, 
están orientados a mejorar la 
producción, procesamiento y 
venta del cacao y sus deriva-
dos.
La actual gestión tiene como 
meta destinar 30 millones de 
soles anuales para seguir im-

pulsando la mayor cantidad 
de planes de negocios en las 
diferentes cadenas producti-
vas. El gobernador Manuel 
Gambini, en ese contexto, 
motivó y convocó a los em-
prendedores de la región a or-
ganizarse y presentar sus 
proyectos para ser los próxi-
mos beneficiarios. 
Desde el 2013, como se sa-
be, el Gobierno regional vie-
ne impulsando el Procompi-
te, y desde entonces ha lo-
grado cofinanciar más de me-
dio centenar de planes de ne-
gocios, beneficiando a 1558 
productores, intervenido 16 
cadenas productivas y trans-
ferido 12 millones 154 mil 
288.47 soles.

Esta transferencia económi-
ca no reembolsable tiene co-
mo objetivo mejorar la com-
petitividad de las cadenas 

El Organismo Técnico de la 
Administración de los Servi-
c i o s  d e  S a n e a m i e n t o 

OTASS, en el marco de la in-
tegración de operaciones y 
procesos, viene brindando la 

asistencia técnica a Emapa 
San Martín con la implemen-
tación de la “Estrategia Cis-
ternas e Hidrojets”. Este tra-
bajo se realiza con el objeto 
de mejorar la prestación del 
servicio de agua potable y al-
cantarillado sanitario, motivo 
por el cual se suscribió entre 
ambas instituciones un con-
venio de integración por pro-
cesos.
La referida estrategia tiene 
como objetivo realizar la lim-
pieza de los colectores, inter-
ceptores, emisores y otros 
componentes de las redes 

Emapa San Martín con �Estrategia Cisternas E Hidrojets�en Tarapoto, Morales y la Banda de Shilcayo

Limpian 10 Kms de 
alcantarillado

productivas, el desarrollo, 
adaptación, mejora o trans-
ferencia de tecnología en zo-
nas donde la inversión priva-

da es insuficiente para lograr 
el desarrollo competitivo y 
sostenible de los emprende-
dores. J.Castillo

GOREU cofinanciará 
a 10 emprendedores

Jefe PNP promete
limpiar a la policía

de alcantarillado que se vean 
afectados, utilizando los ca-
miones hidrojets, intervinien-
do correctivamente. 
Durante esta limpieza  de la 
red de alcantarillado se dota 
temporalmente de agua pota-
ble, a través de camiones cis-
terna, a la población de las 
zonas afectadas, por desa-
bastecimiento de agua. 
OTASS con la “Estrategia 
Cisternas e Hidrojets” que 
apoya temporalmente en la 
atención de emergencias 
operativas y emergencias 
por eventos adversos de los 
servicios de agua potable y 
saneamiento del ámbito urba-
no, busca también transferir 
conocimientos a los opera-
dores y/o responsables en la 
operación, mantenimiento y 
administración de los camio-
nes hidrojets y camiones cis-

terna. Para esta actividad, 
desplazó hacia la jurisdic-
ción de Emapa San Martín 
dos camiones hidrojet y dos 
camiones cisterna.
La presente estrategia culmi-
nará el 31 de diciembre del 
año en curso. Actualmente 
ha realizado trabajos de lim-

pieza y mantenimiento pre-
ventivo de las redes de al-
cantarillado sanitario en un 
aproximado 10 kilómetros de 
tubería de las redes de desa-
güe de los distritos de Tara-
poto, Morales y La Banda de 
Shilcayo. Luego, se traslada-
rán a las oficinas zonales de 
Lamas, San José de Sisa, Pi-
cota, Bellavista y Saposoa.

INFORMES:

SUSCRIPTORES
Se parte de nuestro

grupo de suscriptores
y te enviamos tu

diario virtual
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Invertirá más de �.� millones en sus Planes de Negocios. Dos pertenecen a comunidades nativas 

MPAA Inicia lucha
contra el dengue 
y la leptospirosis

Aplica estrategia �Lava, lava, tapa, tapa�



entrega de más de dos tone-
ladas de productos como do-
nativo, entre equipamiento 
para un módulo multiservi-
cios que se va a instalar en 
coordinación con la Munici-
palidad de Condorcanqui, 
así como computadoras, si-
llas, cuadernos, útiles esco-
lares y enceres para la po-
blación.
Otra de las actividades que 
realizó Hernández en Con-
dorcanqui fue la visita al Cen-
tro Emergencia Mujer (CEM) 
de esta provincia, entrevis-
tándose con el equipo del 
Programa Nacional Aurora, 
encargado de este servicio, y 
atendiendo las sugerencias 
para mejorar y lograr un ma-
yor alcance en sus beneficia-
rios.
En paralelo con las activida-
des de la titular del MIMP, un 
equipo multidisciplinario del 
sector participó en la feria 
multiservicios, organizada 
por el Gobierno Regional de 
Amazonas, donde se deta-
llaron sobre los servicios pre-
ventivos promocionales que 
se brindan.
La ministra estuvo acompa-
ñada del alcalde de la provin-
cia de Condorcanqui, Her-
mógenes Lozano; la gerente 
de Desarrollo Social del go-
bierno regional de Amazo-
nas, Jenny Nuñe; el Apu de 
la comunidad Aguaruna y Hu-
mabisa, Romel Orrego y 
otros líderes nativos de la pro-
v i n c i a  d e  C o n d o r c a n-
qui.(FIN) NDP/TMC

Lima, jul.El Gobierno está tra-
bajando para que, próxima-
mente, se pueda implemen-
tar el Sistema Nacional Espe-
cializado de Justicia para la 
protección y sanción de la vio-
lencia contra las mujeres e in-
tegrantes del grupo familiar 
(SNEJ) en la provincia de 
Condorcanqui, región Ama-
zonas, anunció la ministra de 
la Mujer y Poblaciones Vul-
nerables, Teresa Hernández 
Cajo.
La titular del MIMP visitó hoy 
la localidad Santa María de 
Nieva, en Condorcanqui, 
donde constató los servicios 
que viene brindado el porta-
folio a su cargo y coordinar 
nuevas acciones de preven-
ción y atención de casos de 
violencia contra niñas, niños 
y adolescentes en Amazo-
nas.
“Nos hemos puesto de 
acuerdo para seguir fortale-
ciendo las acciones del Esta-
do en general”, puntualizó.
Asimismo, tras dar cuenta 
del trabajo realizado en la zo-
na desde el 2012, la ministra 
participó de la sesión ex-
traordinaria de la Instancia 
Provincial de Concertación 
para la Prevención, Sanción 
y Erradicación de la Violen-
cia contra las Mujeres e Inte-
grantes del Grupo Familiar.
Desde este espacio, Her-
nández comentó que se am-
plió el horario de atención del 
Centro de Emergencia Mujer 
(CEM) Condorcanqui, ade-
más de mejorar su infraes-

tructura y de contratar nuevo 
personal multidisciplinario, 
compues to  por  aboga-
das/os, psicólogas/os y tra-
bajadores sociales, que aho-
ra suman 26 profesionales, y 
entre ellos, se encuentran 
los que se encargarán de los 
Servicios de Atención Rural 
(SAR) y viajarán a las distin-
tas comunidades para brin-
dar asistencia itinerante.
Específicamente en Condor-
canqui, el MIMP cuenta con 
un CEM que atiende en San-
ta María Nieva desde hace 
12 años, y dos SAR en los dis-
tritos Rio Santiago y El Cene-
pa, que atienden desde el 
2023.
En otro momento, la ministra 
también recordó que se anun-
ció que el ministro del Interior 
se ha comprometido a traer 
más efectivos al local de la 
Policía Nacional de la zona.
Expresando el saludo de la 
presidenta de la República, 
Dina Boluarte, la titular del 
MIMP refirió, además, que la 
mandataria está muy preo-
cupada por las mujeres en el 
país, y en ese sentido, co-
mentó sobre la estrategia na-
cional Prevenir para Prote-
ger, cuyo fin es informar cuá-
les son las circunstancias de 
riesgo a las que hay que es-
tar alerta para que niñas, ni-
ños y adolescentes no se ex-
pongan a situaciones de vio-
lencia sexual que vulnere 
sus derechos.
La presencia de la ministra 
en Condorcanqui incluyó la 
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pacidades en gestión empre-
sarial, digitalización y desa-
rrollo productivo, incremen-
tando su capacidad de mane-
jo en el día a día y permitién-
doles llegar a nuevos nichos 
de mercados.
En otro momento, el ministro 
Sergio González señaló que 
en el marco del XV Salón del 
Cacao y Chocolate 2024 se 
realizará una rueda de nego-
cios, para facilitar el contacto 
directo entre las micro, pe-
queñas y medianas empre-
sas (mipyme) participantes y 
las grandes empresas com-
pradoras del cacao. 
“Buscamos brindar a las 
mipyme la oportunidad de es-
tablecer contactos comercia-
les y acceder a nuevos mer-
cados para sus productos”, 
destacó.
El Instituto Tecnológico de la 
Producción (ITP) participa 
en el Salón del Cacao y Cho-
colate, donde viene presen-
tando productos innovado-
res y de calidad, bajo el con-
cepto de la vitrina innovado-
ra, lo que permitirá visibilizar 
a las empresas atendidas 
por la Red CITE y los servi-
cios de alta y mediana com-
plejidad de los CITE de Hua-
llaga, Oxapampa, Maynas, 
Loreto y Madre de Dios.
Fortalecimiento de la cade-
na productiva
Por otro lado, el ministro ex-
presó que el Estado está 
comprometido en impulsar el 

desarrollo productivo del ca-
cao, con el propósito de foca-
lizar los emprendimientos de 
las mype, a fin de brindar apo-
yo en la formalización de sus 
negocios. 
“Desde Produce contamos 
con un importante programa 
como es el ProInnóvate, que 
actualmente cuenta con 140 
millones de soles orientados 
precisamente a impulsar las 
actividades productivas co-
mo el cacao y chocolate, a fin 
de fortalecer el apoyo a los 
micro y pequeños empresa-
rios que quieran exportar sus 
productos a nivel mundial”, 
enfatizó.
La inauguración contó con la 
participación de la ministra 
de Comercio Exterior y Turis-
mo, Elizabeth Galdo; la em-
bajadora de los Estados Uni-
dos de Norteamérica, Step-
hanie Syptak-Ramnath; el 
embajador de Suiza en el Pe-
rú, Paul Garnier; el goberna-
dor regional de Ucayali, Ma-
nuel Gambini Rupay, entre 
otras autoridades. 
“Desde PRODUCE reafirma-
mos nuestro compromiso en 
brindar oportunidad a empre-
sas que se dedican día a día 
a la producción de nuestro ex-
quisito e incomparable cacao 
y trabajamos de la mano con 
las instituciones competen-
tes para poner al cacao en vi-
trina a nivel mundial”, pun-
tualizó el ministro Gonzá-
lez.(FIN) NDP / MDV 

Lima, jul.El Ministerio de la 
Producción indicó hoy que 
promueve la participación de 
14 micro y pequeñas empre-
sas (mype) cacaoteras lide-
radas por mujeres de seis re-
giones del país en el XV Sa-
lón del Cacao y Chocolate 
2024, que se realiza del 18 al 
21 de julio en el Centro de 
Convenciones de Lima, San 
Borja.
En ese sentido, con el objeti-
vo de impulsar los emprendi-
mientos de las mype lidera-
das por mujeres que pro-
mueven la cadena producti-
va del cacao y contribuir con 
la reactivación económica 
del país, el ministro de la Pro-
ducción, Sergio González 
Guerrero, participó de la inau-
guración del XV Salón del Ca-
cao y Chocolate 2024.
“El Ministerio de la Produc-
ción (Produce) está presente 
en esta edición del Salón del 
Cacao y Chocolate con un es-
pacio comercial en el que 14 
mype lideradas por mujeres 
dedicadas al cultivo y pro-
ducción del cacao y sus deri-
vados, que provienen de Aya-
cucho, Junín, San Martín, Li-
ma, Cusco, Cajamarca y 
Vraem, ofertan sus produc-
tos de alta calidad, 100% pe-
ruanos y a precios de feria”, 
explicó el ministro González. 
“Sin duda, una oportunidad 
para que puedan posicionar-
se en el mercado, establecer 
alianzas estratégicas con po-
tenciales clientes e incre-
mentar sus ventas”, agregó.
Además, resaltó que las 
mype participantes han sido 
capacitadas por los progra-
mas de PRODUCE, con la fi-
nalidad de fortalecer sus ca-

LOCAL/NACIONAL

Juez admitió nueve meses
de prisión preventiva

Gobierno implementará sistema nacional especializado de justicia Y te espera con sus edénicos atractivos turísticos

Procurador asegura 

Envenenan
a 5 perros 

Usuarios de Los Claveles

En Urbanización los Pinos en distrito bandino 

Sancionarán violencia
contra las mujeres 

Produce promueve 
emprendimientos mype 

en cadena del cacao

Exigen a IIRSA mejorar 
drenaje de alcantarilla 

Jorge Morante renuncia a
bancada de Fuerza Popular

Sábado 20 de

julio 2024
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Gobernador de Loreto y titular del Midis 

NOTICIAS

Donan bolsas de víveres
a 300 madres de familia 

Alcalde Roy Saldaña 
Como parte del compro-
miso asumido con la po-
blación, el burgomaestre 
Roy Saldaña, a través de 
la iniciativa “Tu Alcalde Te 
Escucha”, entregó bienes 
a diferentes sectores de la 
población.
Uno de los beneficiados 
fue la I.E.P N° 62299 del 
caserío Nuevo Jaén del 
Valle del Shanusi, quién 
recibió un mástil de fierro 
para ser usados en las ac-
tividades protocolares de 
la institución. 
La comunidad de Man-
guay, recibió colchonetas, 
hula hula, pelota de fútbol 
y net para impulsar el sa-
no esparcimiento en la ju-
ventud y en toda la pobla-
ción. Asimismo, el caserío 
San Luis del Bajo Parana-
pura, se vio beneficiado 
con la entrega de materia-
les de construcción como 
calaminas y clavos.
Además, fomentando la 
educación de calidad, el al-
calde hizo entrega de un 
proyecto marca Epson a 
la I.E.P Pedro del Castillo 
Ríos – EX 160

El gobernador regional 
de Loreto, Dr. René Chá-
vez Silvano, junto al mi-
nistro de Desarrollo e 
Inclusión Social (MIDIS), 
Julio De Martini Montes, 
encabezaron la ceremo-
nia de clausura de la I 
Cumbre Nacional de Me-
dio Ambiente,  realizada 
en la ciudad de Iquitos. 
Este encuentro reunió a 
una diversa gama de ac-
tores, incluidos líderes 
del gobierno central, re-
presentantes de gobier-
nos regionales y desta-
cados académicos de to-
do el país, consolidán-
dose como un esfuerzo 
colectivo para abordar 
los desafíos medioam-
bientales más urgentes 
que enfrenta la región Lo-
reto y el país en su con-
junto.
La cumbre no solo se en-
focó en la generación de 
soluciones locales inme-
diatas, sino que también 
aspiró a establecer un 
modelo de referencia a 
nivel nacional e interna-
cional, los resultados al-

Lima, jul.Los ríos Amazóni-
cos han ingresado en la tem-
porada de “vaciante”, por lo 
que se observa un descenso 
gradual en los niveles de 
agua. Este evento se exten-
derá de julio hasta noviembre 
y se manifiesta con la forma-
ción de bancos de arena o 
también denominadas pla-
yas amazónicas, informó el 
Servicio Nacional de Meteo-
rología e Hidrología del Perú 
(Senamhi), organismo ads-
crito al Ministerio del Ambien-
te.
Para hoy, jueves 18 de julio, 
el río Amazonas en las esta-
ciones de control hidrométri-
co Enapu Perú y Santa Rosa 
reportó niveles de agua de 
110.86 msnm y 74.53 msnm, 
respectivamente. 
En tanto, el río Nanay, en la 
estación Santa María de Na-
nay, alcanzó 124.84 msnm y 
evidencia una tendencia al 
descenso.
El Senamhi continuará moni-
toreando acerca de la evolu-
ción de las condiciones hídri-
cas de los ríos amazónicos. 
Se recomienda mantenerse 
informados a través de su pá-
gina institucional (www. se-
namhi.gob.pe) para la toma 
de dec is iones in forma-
das.(FIN) NDP/TMC JRA

FALLECIMIENTO
La esposa, hijos, nietos, 
bisnietos y demás familia-
res lamentan el sensible fa-
llecimiento de quien en vi-
da fue:

Sus restos son velados en el Jr. Fitzcarral 382 y su 
entierro será el:
Día: Sábado 11-03-23
Lugar: Cementerio General Km 5
Hora: 03:00 pm
Los Familiares agradecen su presencia en este ac-
to de dolor.

Zacarías
Panaifo
Pizango

Para combatir la anemia:

En la selva central

Ríos amazónicos
inician su vaciante

canzados en este foro 
marcarán un hito crucial 
para orientar las futuras 
acciones y compromisos 
en la lucha contra el cam-
bio climático y la conser-
vación del medio am-
biente. 
Este trascendental en-
cuentro no solo ha forta-
lecido la cooperación en-
tre diferentes niveles de 
gobierno y sectores aca-
démicos, sino que tam-
bién ha sentado las ba-
ses para una colabora-
ción continua y efectiva 
en la búsqueda de solu-
ciones innovadoras fren-
te a los desafíos ambien-
tales del siglo XXI.
Al finalizar el evento, se 
anunció que la II Cumbre 
se llevará a cabo en la 
ciudad de Chiclayo, re-
gión Lambayeque, sub-
rayando así el compro-
miso continuo de expan-
dir y profundizar estos es-
fuerzos esenciales para 
la protección y sostenibi-
lidad de nuestro entorno 
natural.

En centro de Tarapoto, por un monto de ��� soles

Roban en kiosko
de periódicos 

ENTREGARON BIENES A 
VECINOS YURIMAGUAS CLAUSURAN  1RA.

CUMBRE NACIONAL 
DE MEDIO AMBIENTE

Sábado 20 de

julio 2024
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Exigiendo solución de sus demandas

Protestan en la
SUNARP Yurimaguas

Cientos de familias reclaman
titulación de sus predios

Estibador muere 
en la vía pública

En la zona baja de Belén

Orgullosos de nuestra Selvadiario

EN ESTA FIESTA DE SAN JUAN SORTEAMOS

 CANASTAS SAN JUANINAS
NOMBRE:...................................................

DNI:.............................................................

CELULAR:...................................................

FECHA DE SORTEO:  LUNES 20 DE JUNIO

RECORTA ESTE CUPÓN Y DEPOSITA EN NUESTRA OFICINA: JR. FITZCARRALD 384
 EL SORTEO SERÁ VIRTUAL DESDE NUESTRO FAN PAGE DE FACEBOOK.

10
GALLINAAGALLINA
HUEVOS
ARROZ
ACEITE

HOJA DE BIJAO
ACEITUNA

Sábado 20 de

julio 2024

AVISO

Minedu reconoce a 2
maestros de Ucayali y S.Martín

IESTP Bellavista 

Lima, jul.-En el marco de una 
enorme expectativa por con-
solidar el crecimiento de la 
producción de cacao al igual 
que la ventas a mercados in-
ternacionales favorecidos por 
los buenos precios interna-
cionales se inauguró ayer el 
XV Salón del Cacao y Choco-
late 2024, que se desarrollará 
hasta el domingo al 21 de julio 
en el Centro de Convencio-
nes de Lima, en el distrito de 
San Borja.
En la inauguración los organi-
zadores del Salón del Cacao 
y Chocolate 2024 anunciaron 
que esperan recibir más de 
25,000 visitantes. La ceremo-
nia se convirtió en una fiesta 
donde los tulumayos  (dan-
zantes de la Amazonía de la 
región Huánuco) le pusieron 
la alegría con su "pandillada", 
al recorrer  todo el recinto don-
de se ubican los expositores 
en unos 200 estands, delei-
tando a los todos presentes 
con su música y su alegre bai-
le.
No era para menos la alegría, 
minutos antes de la inaugura-
ción la ministra de Comercio 
Exterior y Turismo, Elizabeth 
Galdo había revelado en su in-
tervención que los envíos al 
exterior de cacao y derivados 
alcanzaron los 429 millones 
de dólares en el 2023. lo que 
representa un incremento del 
29 % respecto al 2022.
Las cifras de la ministra fue-
ron más allá y reveló que de 
enero a mayo del presente 
año, el valor de la exportacio-
nes de cacao y sus derivados 
creció en un 130 % respecto 

al mismo periodo de 2023 y al-
canzó los 300 millones de dó-
lares. 
"Durante los cinco primeros 
meses del 2024, las ventas 
de cacao en grano se triplica-
ron y crecieron en un 207 %" 
anotó enseguida lo que gene-
ró los aplausos entre los pre-
sentes en la ceremonia reali-
zada en el auditorio del cuarto 
piso del Centro de Conven-
ciones.
En la ceremonia participaron 
también el ministro de la Pro-
ducción, Sergio González 
Guerrero, el viceministro Polí-
ticas y Supervisión del Desa-
rrollo Agrario( en representa-
ción del titular del sector de 
viaje en Satipo-Junín) Chris-
tian Garay, los gobernadores 
regionales de Ucayali y Ama-
zonas, Manuel Gambini y  Gil-
ber Horna respectivamente y 
Anaximandro Rojas Gil, pre-
sidente de la Asociación Pe-
ruana de Productores de Ca-
cao (APPCacao).
Asimismo, la embajadora de 
los Estados Unidos, Stepha-
nie Syptak-Ramnath, el emba-
jador de Suiza, Paul Garnier, 
y los representantes del Sa-
lon du Chocolat de París Lau-
re Videau  así como de la Co-
misión Nacional para el Desa-
rrollo y Vida sin Drogas (Devi-
da).
Bajo el lema de la XV edición 
del Salón del Chocolate "Pe-
rú Cuna del Cacao, Corazón 
del Chocolate", los exposito-
res destacaron el trabajo arti-
culado que ha permitido cre-
cer en la producción del "gra-
no de oro" como también se 

le conoce al cacao, así como 
la cadena producción pero 
fundamentalmente del hom-
bre del campo, que es el que 
cultiva el cacao
Cadenas agroindustriales y 
Rueda de negocios
La ministra Elizabeth Galdo 
afirmó que la cadena produc-
tiva del cacao es una de las 
cadenas agroindustriales 
más relevantes para nuestro 
país tanto por su aporte eco-
nómico como social, gene-
rando oportunidades a los pe-
queños agricultores y Mipy-
mes a nivel nacional. 
En tal sentido dijo que su sec-
tor trabaja para impulsar el po-
tencial exportador de esta ca-
dena a través de la estrategia 
multisectorial Ruta Producti-
va Exportadora (RPE).
“Como parte de esta iniciati-
va, tenemos hoy 10 empre-
sas participando como expo-
sitoras en el Stand del Mince-
tur en el Salón del Cacao y 
Chocolate, lo cual les permiti-
rá ofrecer sus productos y es-
tablecer contactos comercia-
les para mejorar su articula-
ción al mercado nacional e in-
ternacional”, señaló.
Luego mencionó la rueda la 
Rueda de negocios Interna-
cional, en el Salón del Choco-
late,donde participarán 22 
compradores de empresas 
extranjeras de país como Ale-
mania, Bélgica, Países, Ba-
jos, Suiza, Dinamarca, Fran-
cia, Canadá, Chile, Colombia 
y Argentina.
"Esta será una oportunidad 
única para que organizacio-
nes y empresas de 11 dife-

Salón del Cacao y Chocolate
recibiría 25,000 visitantes

Contraloría, en diferentes entidades de Amazonas 

NOTICIAS

rentes regiones productoras 
de cacao puedan generar nue-
vos negocios de exporta-
ción", enfatizó.
Mujeres cacaoteras
En tanto el ministro de la Pro-
ducción, Sergio Gonzales 
destacó el impulso que se es-
tá dando a los emprendimien-
tos de las Mype lideradas por 
mujeres que promueven la ca-
dena productiva del cacao.
Detalló que son 14 mype lide-
radas por mujeres dedicadas 
al cultivo y producción del ca-
cao y sus derivados, que pro-
vienen de Ayacucho, Junín, 
San Martín, Lima, Cusco, Ca-
jamarca y Vraem.
Detalló que son14 mype lide-
radas por mujeres dedicadas 
al cultivo y producción del ca-
cao y sus derivados, que pro-
vienen de Ayacucho, Junín, 
San Martín, Lima, Cusco, Ca-
jamarca y Vraem.
Ellas ofrecen sus productos 
de alta calidad, 100% perua-
nos y a precios de feria y sin 
duda, esta es una oportuni-
dad para que puedan posicio-
narse en el mercado y  esta-
blecer alianzas estratégicas 
con potenciales clientes e in-
crementar sus ventas, asegu-
ró.
Luego relevó el trabajo de Pro-
duce en la capacitación que 
se brinda a los productores de 
cacao  a fin de fortalecer sus 
capacidades en gestión em-
presarial, digitalización y de-
sarrollo productivo.
Por otro lado, Sergio Gonzá-
lez Guerrero indicó que el 
Estado está comprometido 
en impulsar el desarrollo pro-
ductivo del cacao y brindar 
apoyo en la formalización de 
sus negocios.
Reveló que su sector cuenta 
con ProInnóvate, que tiene un 
presupuesto de S/ 140 millo-
nes para  impulsar la produc-
ción del cacao y el chocolate, 
a fin de fortalecer el apoyo a 
los micro y pequeños empre-
sarios que quieran exportar 
sus productos a nivel mun-
dial.
La gran oportunidad
Por su parte, el viceministro vi-
ceministro Políticas y Super-
visión del Desarrollo Agrario, 
Christian Garay dijo que el 
presente año será la gran 
oportunidad para destacar la 
importancia del cultivo de ca-
cao que involucra a más de 
120,000  productores de la 
agricultura familiar de 16 re-
giones del país.
Indicó que se trabaja para im-
pulsar la cadena productiva 
del cacao, dándole la sosteni-
bilidad ambiental, con cam-

Les otorga Medalla Maestros de Corazón, por su aporte a la educación peruana

pos que implementen prácti-
cas sostenibles, con miras a 
elevar la competitividad del 
sector cacaotero, mediante la 
coordinación del Gobierno, la 
cooperación internacional, el 
sector privado y los producto-
res”.
Sostuvo que para este año la 
meta es seguir superando las 
cifras de producción de cacao 
registradas en el 2023, que al-
canzó las 177 mil toneladas.
Precisó luego,  que se busca 
el licenciamiento del Salón 
del Cacao con el Salon du 
Chocolat de París, para refor-
zar la posición internacional 
del Salón del Cacao Chocola-
te Peruano. que fortalecerá la 
imagen del cacao nacional en 
el mundo por su calidad y es-
pecialidad además de la 
atracción de nuevos merca-
dos para potenciar la cadena 
productiva.
"Todo ello permitirá a los mi-
cro y pequeños productores 
acceder a una plataforma de 
promoción de alcance mun-
dial", enfatizó.
El 65 % del cacao producido 
en el Perú se exporta a más 
de 20 países, destacando Paí-
ses Bajos, Indonesia, Méxi-
co, Malasia y Estados Uni-
dos.
Trabajo articulado interins-
titucional
Anaximandro Rojas Gil, pre-
sidente APPCacao dio las pa-
labras iniciales del acto proto-
colar previo al corte de la cin-
ta  y resaltó que por segundo 
año consecutivo el Perú es 
parte de la membresía inter-
nacional del Salón du Choco-
lat además de ser el primer 
país productor que forma par-
te de esta red de salones a ni-
vel internacional.
Igualmente dijo que el Salón 
del Chocolate en el Perú es re-
sultado del  trabajo articulado 
interinstitucional que busca el 
desarrollo del sector.
Rojas Gil también destacó la 
integración del Gobierno Re-
gional de Ayacucho como par-
te del Comité de la APP Ca-
cao en representación de las 
regiones.
Luego remarcó el apoyo de 
USAID (Agencia de Los Esta-
dos Unidos para el Desarrollo 
Internacional) para el cacao-
tero peruano y su compromi-
so permanente para el desa-
rrollo del Salón del Cacao.
"Resaltamos la importancia 
del sector cacaotero en la eco-
nomía nacional que ha gene-
rado más de 390 millones en 
exportaciones y este año es-
peramos duplicar esa cifra", 
anotó.

Luego mencionó que las di-
versas prácticas puestas en 
marcha mediante la produc-
ción sostenible, para la pro-
ducción del cacao adaptán-
dose a normas internaciona-
les han permitido que el Perú 
logre un importante posicio-
namiento a nivel internacio-
nal "como productor de cacao 
de calidad".
Además, agregó, somos el 
país que tiene la mayor diver-
sidad genética del cacao.
Cacao, tesoro del Perú
Por su parte, el gobernador re-
gional de Ucayali, Manuel 
Gambini Rupay,  sostuvo que 
el tesoro más apreciado del 
Perú es el cacao de aroma.
Sostuvo que en su región, 
donde la coca había ganado 
espacio,  gracias al apoyo de 
instituciones como Usaid y 
Devida se logró avanzar pero 
que aún hay miles de hectá-
reas que podrían ser ocupa-
das con cacao.
Dijo que el objetivo es vender 
el cacao con valor agregado y 
no solo en grano como ocu-
rría antes y que la mejor mues-
tra de ello, son los producto-
res que participan en la XV Sa-
lón del Cacao.
Agregó que nuestro país 
cuenta con la materia prima 
para trabajar y que gracias a 
las 60 variedades del cacao, 
como las  que hay en la Ama-
zonía, se puede lograr en el fu-
turo competir con otros mer-
cados y conseguir  mejorar la 
economía y contribuir con el 
crecimiento del país.
Lo mejor del cacao peruano
Durante los 4 días del Salón 
del Cacao y el Chocolate los 
expositores mostraran a lo vi-
sitantes,  lo mejor del cacao 
en base a prácticas agrícolas 
orientadas a la conservación 
del medio ambiente y el desa-
rrollo sostenible de las comu-
nidades.
Expositores de diversas 
Mypes y organizaciones co-
mo  la Cooperativa Agraria 
Kuri Valle del Sisa LTDA, la 
Asociación Itahuania – Manu 
de Madre de Dios, la Asocia-
ción de Productores Agrosos-
tenibles Villa Ecológica Perú 
de la región Junín y la Coope-
rativa Agraria Yakatheo de la 
región Amazonas, entre 
otras, expresaron su optimis-
mo de seguir creciendo y so-
bre todo alcanzar los merca-
dos internacionales.
El Salón del Cacao es la opor-
tunidad para conocer nuevas 
creaciones, innovaciones y 
nuevos sabores en base a fu-
siones.(FIN) JCB/MAO

Logran licenciamiento 
3 programas estudios

Trabajadores CAS SUNARP
Tarapoto realizan plantón 



Actualidad/Avisos OFICINA DEL DIARIO AHORA EN: JR. FITZCARRALD 382 Sábado 20 de

julio 2024 07

AMD

VENDO O ALQUILO
HOTEL EN IQUITOS 
De 5 pisos en Jr Arica 363 A 1 
cuadra de la plaza de armas 

con 30 habitaciones 
Llamar al  942 697 277 -  998 

766 090

CARMEN YSABEL PACHECO CUSTODIO
ABOGADA NOTARIA DE CONTAMANA

CALLE CIRCUNVALACIÓN MZ. 81, LT. 26
CONTAMANA - UCAYALI - LORETO

E-mail notariapachecocustodio@qmail.com

SUCESIÓN INTESTADA

Ante mi oficina notarial ubicada en calle Circunvalación Mz. 81 Lt 26, Distrito de Conta-
mana, Provincia de Ucayali, Departamento de Loreto; Don ABNER ORTIZ PAIMA, ha so-
licitado la SUCESION INTESTADA de su esposa LUZ ANGELICA RUIZ DE ORTIZ, fa-
llecida el 24 de diciembre del año 2,019 en su domicilio habitual ubicado en la calle Cir-
cunvalación Mz. 77, Lt. 11 Contamana, Distrito de Contamana, Provincia de Ucayali y 
Departamento de Loreto, señalando como presuntos herederos al recurrente en su con-
dición de esposo y a sus cuatro hijos JUAN PEDRO ORTIZ RUIZ, LUIS FERNANDO 
ORTIZ RUIZ, LILIANA ORTIZ RUIZ y ABNER MARTIN ORTIZ RUIZ. Lo que se publica a 
fin de que se presenten las personas que se crean con derecho a la herencia.

Contamana, 27 de julio del 2020.

DIARIO AHORA

BE//2180(04.05.2023)

SE BUSCA

CARMEN DANITZA
RAMIREZ GONZALES

DESAPARECIÓ EL 05 DE MARZO
A LAS 8 P.M.

EDAD: 14 AÑOS

LLAMAR A:

LÍNEA 114

Lima, jul.Pese a la inhabili-
tación dispuesta en su con-
tra por el Congreso para el 
ejercicio de toda función pú-
blica, el expresidente Mar-
tín Vizcarra dijo que será 
candidato a la presidencia 
de la República en las pró-
ximas elecciones genera-
les.
“Vamos a ser candidatos el 
2026”, afirmó el exmanda-
tario, en declaraciones a la 
prensa.
En ese sentido, señaló que 
“hay un colectivo, una ma-
sa ciudadana muy impor-
tante que respalda nuestra 
candidatura”. “Tenemos to-
da la voluntad de partici-
par”, manifestó.
Siempre sobre el mismo te-
ma, Vizcarra dijo que “va-
mos a trabajar para ello de 
manera responsable”.
Contexto e inhabilitación
Sobre el referido exmanda-

tario pesa una inhabilita-
ción de diez años en el ejer-
cicio de toda función públi-
ca dispuesta por el Parla-
mento en mayo de 2022 
por no renunciar al directo-
rio y gerencia de una em-
presa suya al momento de 
asumir el cargo de ministro 
de Transportes y Comuni-
caciones en 2016.
El Poder Judicial ha dene-
gado la pretensión de Viz-
carra de revertir dicha inha-
bilitación.
El exmandatario hizo estas 
declaraciones durante la 
marcha de protesta sobre 
reclamos políticos y labora-

les convocada por la CGTP, 
que viene efectuándose en 

ANUNCIE
AQUÍ

Justicia de EE.UU. 

SUCESIÓN INTESTADA
Por ante el Notario Público del Distrito de Manantay Dr. Rubén Vargas Ugarte, con oficio 
notarial en el Jirón Aguatía N° 571 San Fernando - Manantay, se ha presentado don 
Oscar Erick Manuyama Piro, solicitando la sucesión intestada, de quien en vida fue su 
padre Tomas Manuyama Cumapa, fallecido el 22 de abril del año 2020, en el inmueble 
ubicado en el Asentamiento Humano Sargento Lores, Manzana A, Lote 19, del distrito de 
Manantay, Provincia de Coronel Portillo, departamento de Ucayali, teniendo como último 
domicilio en el Asentamiento Humano Sargento Lores, Manzana A, Lote 19, del distrito de 
Manantay, Provincia de Coronel Portillo, departamento de Ucayali, lo que se publica a fin 
de que se presenten los que se crean con derecho a la sucesión dentro del término de 
Ley.-

Manantay, 11 de enero del 2021.-

Más de �� años de experiencia en el sector 

BE//2180(04.06.2024)

FE//2295(15.06.2024)

FE//2283(08.07.2024)

MUNICIPALIDAD DISTRITAL DE PUNCHANA
EDICTO MATRIMONIAL

(CODIGO CIVIL ART. 250 Y 251)
Se hace saber que Don DAVID MARCO CURI COHELO    de 27 
años de edad , Estado Civil SOLTERO ,ocupación DEPENDIENTE. 
Natural de IQUITOS, de nacionalidad PERUANA con DNI  
76269610 domiciliado en CALLE JUNTA VECINAL 1 DE 
DICIEMBRE DEL DISTRITO DE PUNCHANA Y Doña  GILDA 
KARINA CHUMBICO SALINAS de 24 años de  edad, Estado Civil 
SOLTERA , ocupación SU CASA , natural de TIGRE, de nacionali-
dad PERUANA,con DNI N° 74660720 , domiciliada en CALLE 
JUNTA VECINAL 1 DE DICIEMBRE DEL DISTRITO DE 
PUNCHANA.
Pretenden contraer Matrimonio Civil en esta Municipalidad. Quie-
nes conozcan causal de impedimento podrán denunciarlos dentro 
del término de ocho(8) días y en forma que establece el Art. 253 del 
Código Civil .

Punchana 08  de JUNIO  del 2023

CONSUELO CAMPOS RODRÍGUEZ
REGISTRADOR CIVIL DE LA OFICINA
DE REGISTROS DEL ESTADO CIVIL 

FE//2428(22 al 02.06.2024)

VILLA NUEVA REQUENA
VENDO TERRENO 
URBANO 426 m2  

PRECIO: S/ 35,000 
TITULO DE 

PROPIEDAD. 
INFORMES AL CEL: 

935061519

Inauguran techo losa deportiva
IE “Angel Custodio García”

Martín Vizcarra será
candidato en elecciones 2026

Lima y en otros puntos del 
país.(FIN) FGM

MASVENDAANUNCIE

DIARIO AHORA
976814796
954949211

Por buscar reunión clandestina con pobladores por limites 

FE//2283(08.04.2024)

MASVENDAANUNCIE
DIARIO AHORA

954949211
976814796

XF//(24,27,28.05.2024)

XF//(19.06 al 31.07.2024)

Gratuita, en varios pueblos de San Martín

XF//(18.07.2024)

PERDIDA DE DOCUMENTO
PERDIDA DE TITULO DE ESTUDIOS TECNICOS DE LA 

CARRERA DE COMPUTACION E INFORMATICA A 
NOMBRE DE VERONICA MILAGROS VILCHERRES 

VELASQUEZ (45).
SE PERDIÓ DE CAMINO DESDE EL CENTRO 

POBLADO DE IMACITA HASTA LA CIUDAD DE 
CHICLAYO

XF//(19.07.2024)

REMATO TERRENO
DE 300 METROS 

CUADRADOS, CON 
TITULO  SUNARP  EN 

KM. 8  CFB
PRECIO S/ 30,000
LLAMAR A KETTI  

989897138
XF//(18 al 25.07.2024)

BUSCA MUJER
SIN COMPROMISO

HOMBRE SOLTERO DESEA 
CONOCER A UNA MUJER SIN 
COMPROMISO, SENCILLA  Y 

HUMILDE Y QUE LE GUSTE EL 
CAMPO,CON FINES SERIOS. 

EDAD DE 40 A 50 AÑOS.PARA 
MAS REFERENCIAS LLAMAR AL 

DIARIO AHORA TELEF. 
942697277

XF//(18 al 26.07.2024)
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Lima, jul.Como parte de su 
política de inclusión registral, 
la Superintendencia Nacio-
nal de los Registros Públicos 
(Sunarp), a través de Sunarp 
Moyobamba, inscribió el re-
conocimiento de la comuni-
dad nativa Barranquita (ane-
xos Buenos Aires y Aichiya-
cu), ubicada en el distro de 
Cahuapanas, provincia de 
Datem del Marañón, región 
Loreto, en beneficio de más 
de 800 pobladores de la et-
nia shawi.
Con este primer acto regis-
tral, la comunidad nativa lo-
gró la personería jurídica en 
los Registros Públicos y aho-
ra puede solicitar la inscrip-
ción de los acuerdos que 
adopten sus integrantes. Del 
mismo modo, se inscribieron 
sus estatutos y su primera 
junta directiva, liderada por 
su presidente, el apu Ignacio 
Chanchari Celis.
La inscripción de esta comu-
nidad nativa, perteneciente a 
la familia lingüística Cahua-
panas, representa una opor-
tunidad valiosa para que sus 
integrantes establezcan ac-

ciones de vigilancia y protec-
ción de su territorio ancestral 
comunal, de constituirse co-
mo actor civil en los casos en 
los que intervengan en la de-
fensa de los derechos difu-
sos o grupales, proteger los 
recursos naturales: flora, fau-
na e hidrobiológicos como 
elementos de vida de los co-
muneros.
Además de formular y ejecu-
tar planes y programas de de-
sarrollo en los diferentes as-

Trump afirma �seré el presidente de todos�

La Fiscalía Provincial Espe-
cializada en Delitos de Co-
rrupción de Funcionarios, 
con sede en Juanjuí, con 
apoyo de la Policía Antico-
rrupción de Moyobamba, in-
tervino el miércoles, 17 de ju-
lio, las instalaciones de la 
Municipalidad Provin-cial de 
Bellavista, para recoger in-
formación sobre posibles 
irregularidades cometidas 
en la administración de esa 
comuna municipal. 
De acuerdo a la investiga-
ción iniciada por la fiscal ad-
junta provincial Sthefani Cor-
dero Herrera, en el año 
2022, funcionarios y servi-

dores del Área de Tránsito y 
Transportes de dicha muni-
cipalidad habrían emitido li-
cencias de conducir de ma-
nera irregular. 
Esto hecho, además, involu-
craría al exalcalde provincial 
de Bellavista Eduar Gueva-
ra Gallardo. Al culminar la di-
ligencia, el personal fiscal y 
administrativo del Ministerio 
Público incautó documenta-
ción y otros bienes que con-
ducirán a determinar la posi-
ble comisión de un delito con-
tra la administración pública 
y las responsabilidades pe-
nales de quienes resulten in-
volucrados. 

Milwaukee, EE. UU. jul.El ex-
presidente estadounidense 
Donald Trump (2017-2021) 
afirmó este jueves que "es 

necesario curar la división de 
la sociedad" y tras aceptar su 
nominación como candidato 
republicano a la Casa Blanca 

aseguró que será el manda-
tario de todos los estadouni-
denses, y no solo de los de 
su partido.
Fue su primera intervención 
pública después de haber si-
do víctima de un intento de 
asesinato el sábado durante 
un mitin en Butler (Pensilva-
nia) y sus palabras corona-
ron la Convención Nacional 
Republicana, que el lunes ha-
bía confirmado su nomina-
ción electoral y la de su "nú-
mero dos", el senador por 
Ohio J.D. Vance.
Trump se presentó ante los 
suyos precedido de vítores y 
aplausos y dijo llegar con un 
"mensaje de confianza, fuer-
za y esperanza": "Me pre-
sento a presidente para todo 
Estados Unidos, no para la 
mitad, porque no hay victoria 
ganando solo la mitad".
En poco más de cuatro me-
ses tras las elecciones del 5 
de noviembre, los republica-
nos lograrán "una victoria in-
creíble y comenzarán los cua-
tro años más grandes de la 
historia del país", apuntó al 

inicio de su intervención.
Empezará, en su opinión, 
una nueva etapa "de seguri-
dad, prosperidad y libertad 
para los ciudadanos de to-
das las razas, religiones, co-
lores y credos. (...) Como es-
tadounidenses estamos uni-
dos por un destino único y 
compartido", apuntó.
Respaldo de una superes-
trella
Más temprano, durante la 
Convención Nacional Repu-
blicana de Milwaukee, la su-
perestrella de lucha libre 
Hulk Hogan anunció su res-
paldo a la campaña del ex-
presidente estadounidense y 
candidato republicano.
Lo hizo desde el escenario y 
ante una multitud enfervore-
cida, que vio cómo este se 
quitó la chaqueta y se desga-
rró una camiseta para que-
darse con otra de tirantes 
con el apellido del expresi-
dente y el de su compañero 
de fórmula, el senador por 
Ohio.
"Va a ganar en noviembre y 
cuando lo haga todos vamos 

a ser campeones de nuevo. 
Ha sido el mayor patriota y lo 
sigue siendo. Siempre ha di-
cho exactamente lo que pien-
sa, e independientemente de 
las posibilidades, siempre en-
cuentra la manera de ganar", 
señaló acerca de Trump, a 
quien dijo conocer desde ha-
ce 35 años.
Estados Unidos, en su opi-
nión, nunca ha estado mejor 
que bajo el mandato del repu-
blicano (2017-2021). Des-
pués llegó la presidencia de 
Joe Biden y "la frontera y (el 
precio de) la comida y la ga-
solina están sin control". "El 
único que lo puede arreglar 
es Trump", sostuvo Hogan 
mientras Trump le lanzó un 
beso al aire a modo de agra-
decimiento.
El luchador, de 70 años y pro-
nunciado bigote, fue uno de 
los oradores sorpresa en la 
última jornada del cónclave 
conservador. Se dirigió a la 
multitud poco antes del pri-
mer discurso público de 
Trump desde que sobrevivió 
a un intento de asesinato el 

sábado en Butler (Pensilva-
nia).
"Después del atentado con-
tra su vida la semana pasa-
da, ya es suficiente. Deje-
mos que la Trumpamanía 
se vuelva loca, hermano. 
Hagamos que Estados Uni-
dos vuelva a ser grande", di-
jo al hacer alusión al lema 
del magnate neoyorquino.
Hogan expresó simpatía en 
el 2008 por la candidatura 
del demócrata Barack Oba-
ma (2009-2017), pero cam-
bió de opinión cuatro años 
después, según recoge el 
diario The Washington Post.
En el 2015 defendió que él 
debería ser el compañero 
de fórmula de Trump, pero 
hace apenas unas semanas 
sugirió que él también se 
postularía a la presidencia, 
algo que no ocurrió.gencia 
Efe: todos los derechos son 
reservados. Está prohibido 
todo tipo de reproducción 
sin la autorización previa y 
por escrito de la Agencia 
Efe.(FIN) EFE/JOT

Investigan presunta emisión
irregular de Licencias Conducir 

palmente, al cultivo de maíz 
amarillo, yuca, plátano y ca-
cao, además de actividades 
como la caza, la pesca y la 
elaboración de artesanía.  
De esta manera, la Sunarp 
apuesta por el desarrollo so-
cioeconómico del país y po-
ne especial atención en las 
comunidades nativas que, 
por motivos geográficos y cul-
turales, tienen mayores difi-
cultades para acceder a los 
servicios registrales.
Inscripción de junta directiva 
e inscripción de estatutos
La Sunarp, además, inscri-
bió la junta directiva de la co-
munidad nativa Puerto Díaz, 
ubicada en la provincia lore-
tana de Datem del Marañón, 
con la finalidad de que sus di-
rectivos tengan vigentes sus 
poderes de representación y, 
con ello, permitirles desarro-
llar las acciones necesarias 
para el desarrollo de su co-
munidad. 
Asimismo, se logró la inscrip-
ción de la modificación de es-
tatutos de la comunidad nati-
va Boca de Sasipahua, ubi-
cada en la margen izquierda 
del río Marañón, en el distrito 
de Barranca.
Estas inscripciones se efec-
tuaron como parte del pro-
grama de inclusión registral 
denominado Sunarp en tu 
Pueblo, desarrollado los días 
4 y 5 de julio en el frontis de la 
oficina registral de Yurima-
guas.(FIN) NDP/JOT

pectos de la vida comunal 
promoviendo la participación 
de todos, con el apoyo de las 
entidades públicas y priva-
das locales y nacionales. 
También, se busca reducir 
los conflictos sociales y coad-
yuvar a la conservación del 
medioambiente en sus cir-
cunscripciones.
Los integrantes de la comu-
nidad nativa Barranquita 
(anexos Buenos Aires y Ai-
chiyacu), se dedican, princi-

Para protección de su territorio

CENTRAL

Sunarp inscribe reconocimiento
de comunidad shawi 

Confirman prisión preventiva
contra ex fiscal Benavides 

CMYK

CMYK

"Es necesario curar la
división en nuestra sociedad

Comunidad Shipibo-Konibo 

Sábado 20 de

julio 2024

En la municipalidad provincial de Bellavista 



Lima, jul.Un total de 20 pro-
ductores nacionales de ca-
cao y derivados tuvieron la 
posibilidad de negociar la 
venta de sus productos con 
18 compradores extranjeros 
en la rueda de negocios in-
ternacional que organizó la 
Comisión de Promoción del 
Perú para la Exportación y el 
Turismo (Promperú) en el 
marco del XV Salón del Ca-
cao y Chocolate que se reali-
za en Lima.
Este viernes, representantes 
de empresas, asociaciones y 
cooperativas productoras de 
Amazonas, Ayacucho, Cus-
co, Huánuco, Junín, Lima, 
Madre de Dios, San Martín, 
Piura, Puno y Ucayali sostu-
vieron citas comerciales con 
potenciales compradores de 
Alemania, Argentina, Bélgi-
ca, Canadá, Colombia, Chi-
le, Dinamarca, Francia, Paí-
ses Bajos y Suiza. 
La rueda de negocios, lidera-
da por la Dirección de Pro-

moción de las Exportaciones 
de Promperú, busca generar 
ventas de cacao y derivados 
al extranjero por un monto de 
5 millones de dólares en los 
siguientes 12 meses. 
Esta acción es parte de la es-
trategia de dicha institución 
para potenciar la exportación 
de cacao peruano y deriva-
dos a los principales merca-
dos internacionales. 
“El cacao es, sin duda, uno 
de los productos peruanos 

con mayor potencial para po-
sicionarse a nivel mundial. 
Muestra de ello es el conti-
nuo crecimiento de su expor-
tación en los últimos años. 
En Promperú, queremos que 
la oferta peruana de cacao y 
derivados conquiste los prin-
cipales mercados internacio-
nales y, por ello, realizamos 
acciones como esta rueda 
de negocios, en la que esta-
mos conectando a pequeños 
y medianos productores con 
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compradores de 10 países”, 
explicó Claricia Tirado, presi-
denta ejecutiva de Prompe-
rú.
Exportaciones de cacao
En los últimos 3 años, las ex-
portaciones de granos de ca-
cao se incrementaron en un 
12% en promedio. Durante el 
2023, se registraron exporta-
ciones por un valor de 224 mi-
llones de dólares a 45 paí-
ses. 
En el 2023, Malasia fue el 
principal destino de las ex-
portaciones de cacao perua-
no; le siguieron Países Ba-
jos, Indonesia, México e Ita-
lia. 
En lo que respecta a deriva-
dos de cacao (chocolates, 
pasta, polvo y manteca), sus 
exportaciones han registra-
do un incremento del 70% en-
tre el 2020 y el 2023. El año 
pasado, las ventas de estos 
productos a mercados ex-
tranjeros sumaron 85 millo-
nes de dólares.
Producción
En el Perú, se producen, en 
promedio, 100,000 tonela-
das de cacao anualmente. 
Las principales regiones pro-
ductoras son Amazonas, 
San Martín, Huánuco, Cus-
co, Ayacucho y Junín.(FIN) 
NDP/GDS

Lima, jul.El gobierno de los 
Estados Unidos renovó su 
compromiso de seguir apo-
yando la cadena de valor 
del cacao para que los pro-
ductores del Perú sigan por 
el camino de la economía lí-
cita y la prosperidad trayen-
do bienestar a sus hogares 
y sus comunidades.
Así lo expresó ayer la emba-
jadora de los Estados Uni-
dos en el Perú, Stephanie 
Syptak-Ramnath, durante 
su participación en la cere-
monia de inauguración de la 
XV edición del Salón de Ca-
cao y Chocolate que se rea-
liza en el Centro de Conven-
ciones de Lima.
En su exposición afirmó "lo 
felices que estamos" como 
gobierno de Los Estados 
Unidos de haber sido parte 
de este importante y delicio-
so esfuerzo en apoyo de los 
cacaoteros desde hace más 
de 22 años,  trabajando de 
la mano con socios de sec-
tor privado y público.
La diplomática agregó que 
su gobierno se siente afor-
tunado de  ser socios con 
los agricultores "que nos ins-
piran cada día" y que en el 
transcurso de 22 años, a tra-
vés de la Agencia de los 
Estados Unidos para el De-
sa r ro l l o  In te rnac iona l 
(USAID)  "hemos colabora-
do en la instalación y mante-
nimiento de aproximada-
mente 80.000 hectáreas de 
cacao, brindando, asisten-
cia técnica a más de 35.000 
familias".
En este punto la represen-
tante de Los Estados Uni-
dos pidió que se reconozca 
con un aplauso al personal 
de la USAID, que se encon-
traba presente, por la labor 
que han desarrollado a lo lar-
go de los años en territorio 
peruano.
Afirmó que junto con Devida 
y nuestros socios del sector 
privado, se ha apoyado al 
fortalecimiento de la cadena 
de valor del Cacao y Choco-
late peruano. Luego desta-
có los innumerables pre-

mios que "los chocolateros 
peruanos vienen ganando 
en los diferentes concursos 
nacionales e internaciona-
les" que no es solo gracias a 
la excelente calidad del ca-
cao peruano sino también  
al esfuerzo del agricultor "el 
primer eslabón de la cade-
na".
En este punto puso énfasis 
en la labor que desarrollan 
los agricultores de cacao 
"que viven en zonas remo-
tas,  muchas veces sin ser-
vicios básicos, pero traba-
jando con amor y dedica-
ción".
"Escuché hace poco un boni-
to slogan que dice que  el 
buen chocolate nace en el 
campo y es muy cierto y por 
ello, va mi homenaje al agri-
cultor a los hombres y muje-
res que valientemente deja-
ron atrás sus cultivos de co-
ca para dedicarse a este ma-
ravilloso y delicioso produc-
to", remarcó. 
S t e p h a n i e  S y p t a k -
Ramnath, tras expresar su 
satisfacción por participar 
en el Salón del Cacao y el 
Chocolate dijo que el trabajo 
de su país, a través de 
USAID, ha sido apoyar en in-
crementar  la productividad 
de cacao, facilitándoles a los 
productores, acceso a mer-
cados para obtener un pre-
cio justo, generando oportu-
nidades para acceder a tec-
nología y fuentes de finan-
ciamiento además de imple-
mentar proyectos amigables 
con el ambiente.
Finalmente expresó su salu-
do a los chocolateros y ex-
pertos que vienen al Perú de 
muchos países,  para des-
cubrir su cultura, gastrono-
mía, historia, el cacao y sus 
bellos paisajes.
Del mismo modo saludó tam-
bién a las delegaciones que 
representan a todas las re-
giones productoras de ca-
cao del Perú y a todos los de-
más participantes del Salón 
del Cacao y el Chocola-
te.(FIN) JCB/MAO

En Rueda de Negocios del XV Salon del Cacao y Chocolate

Brindan ayuda a familias 

afectadas por ventarrón

MDY-Reniec avanzan 

campaña de identidad 

Artesanales y acuicultores

Hallan más de 100 gusanos
en la boca de paciente

Embajadora USA renueva su compromiso En el distrito de Callería

Lima, jul.El Registro Nacio-
nal de Identificación y Estado 
Civil (Reniec) informó que 
hay 1 millón 532,037 perua-
nos mayores de edad con el 
Documento Nacional de Iden-
tidad (DNI) vencido y otros 
985,395 a punto de caducar, 
lo que perjudicaría a los ciu-
dadanos tanto en su identifi-
cación como en los diversos 
trámites civiles, notariales y fi-
nancieros que realicen.
En ese sentido, el ente regis-
tral exhorta a los ciudadanos 
a mantener vigente su DNI; 
es decir, que dicho docu-
mento tenga la información 
correcta y la fotografía actua-
lizada.
¿Cómo renovar mi DNI ven-
cido?
De acuerdo a ley, el DNI de 
un peruano tiene vigencia de 
ocho años. Una vez cumpli-
do dicho lapso debe efec-
tuarse la renovación.
Si el proceso se lleva a cabo 
de forma presencial, se re-
cuerda a la ciudadanía que 
ya no se exige la presenta-
ción de la fotografía, puesto 
que la imagen es capturada 
en la misma oficina o agen-
cia del Reniec donde se tra-
mite el DNI. Lo que sí es un 

requisito es el pago de la res-
pectiva tasa acorde al tipo de 
documento:1. DNI conven-
c i o n a l  S /  3 0  ( c ó d i g o 

02121).2. DNI electrónico S/ 
41 (código 00525).
La renovación del DNI tam-
bién puede realizarse a tra-

"Embudo de aire frío" 
asombró en Pucallpa

1 millón y medio de peruanos
con DNI caducado

CMYK

CMYK

Sábado 20 de

julio 2024CENTRAL

EE UU apoya a Cadena
de Valor de Cacao

vés de la web www.reniec.-
gob.pe con el app DNI Bio-
Facial.(FIN) NDP/ICI

Buscan exportar US$ 5
millones en cacao y chocolate
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Cerro de Pasco, jul.Un po-
blador del distrito de San 
Francisco de Cayrán, en la 
región de Huánuco, recu-
peró 68,600 soles que ha-
b ía  ex t rav iado  en  un 
vehículo trimóvil, según el 
parte policial.
Esteban Suárez Llacza, de 
59 años, extravió en la vís-
pera una mochila negra con 

dinero que había retirado 
del Banco de Crédito del Pe-
rú en un mototaxi de color 
azul; el dinero estaba desti-
nado a la compra de un 
vehículo.
"Al darse cuenta de que ha-
bía olvidado la mochila y 
ver que el trimóvil se aleja-
ba, notificó de inmediato a 
la Policía Nacional", infor-

mó el comandante PNP Fla-
vio Riojas Vargas, del De-
partamento de Investiga-
ción Criminal Huánuco, en 
conferencia de prensa.
Los efectivos policiales ini-
ciaron la búsqueda del 
vehículo menor y lograron 
dar con su paradero en el 
distrito de San Francisco 
de Cayrán. Al revisar la uni-
dad encontraron 68,600 so-
les.
Tras la recuperación del di-
nero se detuvo a Melanio 
Elías Carhuapoma Mariño 
(30), apodado Chino, quien 
es investigado por el pre-
sunto delito de hurto.
En la conferencia de pren-
sa, los integrantes de la Po-
licía Nacional del Perú y del 
Departamento de Investi-
gación Criminal Huánuco 
entregaron el dinero a su 
propietario, Esteban Suá-
rez Llacza.
Suárez Llacza expresó su 
agradecimiento a la Policía 
Nacional por su "rápida y efi-
ciente labor", y contó que re-
tiró el dinero del banco para 
comprar un camión. "Cuan-
do bajé del mototaxi me per-
caté de mi mochila y el con-
ductor arrancó, pero fue de-
tenido...", puntualizó.(FIN) 
WMCH/JOT

Midagri aprueba su reglamento

Provincia de El Dorado celebra los 177 
Aniversario llegada de los Quechuas

Como parte del apoyo social 
que se gestiona en zonas de 
difícil acceso de Loreto, el Mi-
nisterio de Desarrollo e Inclu-
sión Social (Midis) brinda el 
servicio de Movitambos para 
el transporte en deslizador 
de escolares del nivel prima-
rio, secundario y educación 
superior hasta sus centros 
de estudios en comunidades 
nativas de la Amazonía.
En ese marco, el titular del Mi-
dis, Julio Demartini, constató 
el traslado de los alumnos 
desde la comunidad de Puer-
to Aurora hasta la Institución 
Educativa N° 60092 Padre 
Medardo André, en la locali-
dad de San Antonio del 
Estrecho, provincia de Putu-
mayo, Loreto, en la frontera 
con Colombia. Esta iniciativa 
facilita el acceso de más de 
80 estudiantes a través de 10 

Movitambos, administrados 
mediante los Tambos del pro-
grama PAIS del Midis.
“La atención a los escolares 
de la Amazonía, en la zona 
fronteriza, es importante pa-
ra el desarrollo del país. Por 
ello nos comprometemos a 
seguir trabajando para acer-
car los servicios del Estado a 
la población”, destacó el mi-
nistro Julio Demartini.
Agregó que los Movitambos 
son un servicio novedoso 
adaptado a las condiciones 
de la Amazonía para garanti-
zar que niños y adolescentes 
continúen en el sistema edu-
cativo a pesar de las dificul-
tades. Así, se contribuye a 
que sus familias no gasten 
en traslados de sus hijos y se 
evita que dejen de ir a estu-
diar por los costos de llegar 
hasta las escuelas.

En Loreto, los 10 Movitam-
bos trasladan a estudiantes 
desde sus casas a las escue-
las situadas en comunidades 
aledañas a los Tambos San 
Antonio del Estrecho, Espe-
ranza, Remanso, Nueva 
Angusilla y Soplín Vargas en 
la provincia de Putumayo. Lo 
propio ocurre en las provin-
cias Mariscal Ramón Castilla 
y Requena. En lo que va del 
año se han brindado más de 
2000 atenciones.
Atención en Ucayali y Junín
Este servicio también se brin-
da a través de cinco Movi-
tambos en Ucayali y uno en 
Junín, con los cuales suman 
un total de 16 embarcacio-
nes al servicio de la pobla-
ción estudiantil. “Esto es el re-
sultado de un trabajo articu-
lado como gobierno para me-
jorar la calidad de vida de 
nuestros estudiantes en zo-
nas de difícil acceso”, dijo De-
martini Montes.
Para garantizar la adecuada 
prestación de este servicio 
de apoyo educativo, cada Mo-
vitambo cuenta con los certi-
ficados de matrícula, permi-
sos de operaciones, chale-
cos de seguridad y pólizas de 
seguros, según lo indica la 
normativa nacional.
Posteriormente, junto al di-
rector ejecutivo del programa 
PAIS, Fidel Pintado y autori-
dades locales, acudieron al 
Tambo San Antonio del 
Estrecho donde la población 
accedió a servicios judicia-
les, talleres productivos, ser-
vicios virtuales del MAC 
Express e información sobre 
el acceso al programa Pen-
sión 65.

Lima, jul.El Gobierno, a tra-
vés del Ministerio de Desa-
rrollo Agrario y Riego (Mida-
gri), publicó el Decreto Su-
premo 008-2024-Midagri, 
que aprueba la Sección Pri-
mera del Reglamento de 
Organización y Funciones 
de Agromercado, institución 
cuyas funciones entran en vi-
gencia en reemplazo de Sie-
rra y Selva Exportadora, con 
un enfoque renovado y diná-
mico para afrontar los desa-
fíos del sector y aprovechar 
las oportunidades comercia-
les de la actividad agrope-
cuaria en los mercados.
La aprobación de la sección 
primera del Reglamento de 
Organización de Funciones 
de Agromercado permite a 

esta entidad tener una fun-
cionalidad completa; con lo 
que supera la carencia de 
sus predecesoras Sierra 
Exportadora y Sierra y Selva 
Exportadora que nunca pu-
dieron contar con este instru-
mento de gestión aprobado.
Agromercado se enfocará en 
promover la articulación co-
mercial de las organizacio-
nes de productores agrarios 
al mercado nacional e inter-
nacional, con énfasis en la 
agricultura, ganadería, api-
cultura, reforestación y agro-
forestería, así como la trans-
formación primaria de los pro-
ductos que se puedan obte-
ner de estas actividades. 
De esta manera, la flamante 
institución podrá atender las 

oportunidades y demandas 
de los mercados nacionales 
y de exportación con una ofer-
ta consolidada y competitiva, 
contribuyendo a combatir la 
pobreza y a generar empleo 
productivo a escala nacional 
en las regiones de Costa, Sie-
rra y Selva. 
Para cumplir con ello, se im-
plementarán progresiva-
mente cinco nuevas sedes 
en provincias estratégicas co-
mo Lima (2), Tacna (1), Tum-
bes (1) e Ica (1), que se su-
man a la red actual de 20 se-
des desconcentradas ya exis-
tentes en la sierra y selva, lo 
que contribuirá a continuar 
trabajando de manera articu-
lada con los productores 
agrarios de esas regiones.

Como se recuerda, el Con-
greso de la República publi-
có el 14 de setiembre de 
2023 la Ley 31872, que modi-
ficó la Ley  28890 de crea-
ción de Sierra y Selva Expor-
tadora, con lo que introduje-
ron modificaciones a sus 
competencias, estructura, 

AGROMERCADO reemplaza a
Sierra y Selva Exportadora

Y Policía Nacional los recupera en Huánuco

ámbito de intervención y, ade-
más, modificando la denomi-
nación por Agromercado.
De acuerdo a la norma, Agro-
mercado se encuentra ads-
crito al Ministerio de Desa-
rrollo Agrario y Riego (Mida-
gri), como una entidad de na-
turaleza pública con autono-

mía técnica, funcional, admi-
nistrativa, económica y fi-
nanciera, siendo su público 
objetivo a los pequeños y me-
dianos productores agrarios 
organizados de la Agricultura 
Familiar.(FIN) NDP/GDS 
GRM

Movitambos trasladan a
estudiantes cc.nativas

NOTICIAS/AVISOS

Poblador olvida S/68
mil 600 en mototaxi 

Sábado 20 de

julio 2024

Y se incorpora a Renovación Popular

En frontera con Colombia 
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La policía halló restos de cianuro en sus tazas

Apagón informático mundial

ron el editor del Wall Street 
Journal, Almar Latour, y la 
editora en jefe, Emma Tuc-
ker en un comunicado.
La organización de defensa 
de los derechos de la prensa 
Reporteros sin Fronteras 
equiparó la sentencia a una 
"toma de rehén" y pidió la in-
mediata liberación de Gers-
hkovich.
Estados Unidos considera 
que su arresto tiene como ob-
jetivo forzar un posible canje 
de presos en plena tensión 
entre Moscú y Washington 
por el conflicto en Ucrania.
"Trabajamos incansable-
mente para la liberación de 
Evan y continuaremos ha-
ciéndolo", afirmó el presiden-
te estadounidense Joe Biden 
en un comunicado.
El encarcelamiento del pe-
riodista estadounidense en 
marzo de 2023 suscitó una 
importante ola de solidaridad 
entre los medios internacio-
nales y la indignación de las 
cancillerías occidentales.
El primer ministro británico, 
Keir Starmer, calificó el vier-
nes de "despreciable" la con-

dena del reportero, mientras 
que la ministra de Asuntos 
Exteriores alemana, Annale-
na Baerbock, consideró que 
era "parte de la propaganda 
de guerra de (Vladimir) Pu-
tin.
La presidenta del parlamen-
to europeo Roberta Metsola 
denunció por su parte un "si-
mulacro de juicio", calificán-
dolo como "la antítesis de la 
justicia".
En el exilio, la opositora rusa 
Yulia Navalnaia criticó en la 
red X un veredicto "injusto".
La audiencia de este viernes 
fue la tercera desde que el 26 
de junio comenzó el juicio en 
su contra.
La segunda sesión, prevista 
inicialmente en agosto, se 
avanzó al jueves a petición 
de la defensa.
Normalmente, los procesos 
por acusaciones similares en 
Rusia se alargan varias se-
manas o incluso meses.
Posible canje
Gershkovich es el primer pe-
riodista occidental en ser acu-
sado de espionaje en Rusia 
desde la época soviética. Su 

arresto generó una ola de so-
lidaridad en medios estadou-
nidenses y europeos.
Rusia admitió que negocia 
su liberación y su presidente, 
Vladimir Putin, evocó incluso 
el caso de Vadim Krasikov, 
encarcelado en Alemania por 
un asesinato encargado por 
los servicios especiales ru-
sos.
El reportero, hijo de inmi-
grantes que huyeron de la 
Unión Soviética hacia Esta-
dos Unidos, se instaló en Ru-
sia en 2017.
A finales de junio, la Casa 
Blanca denunció que el juicio 
era una "farsa" e insistió en 
que el reportero "nunca ha-
bía trabajado para el gobier-
no" estadounidense.
Poco después, un panel de 
expertos de Naciones Uni-
das declaró que su deten-
ción era arbitraria y solicitó 
su liberación sin demora.
En la primera jornada del pro-
ceso, el 26 de junio, el perio-
dista apareció con la cabeza 
rapada y sonriente en la cabi-
na de cristal reservada a los 
acusados.

la de cristal tras la cual asis-
tió a su juicio a puertas cerra-
das, no reaccionó al escu-
char la sentencia. Vestido 
con pantalones oscuros y 
una camiseta, saludó con la 
mano a sus colegas periodis-
tas mientras se lo llevaban.
Fue detenido a finales de 
marzo de 2023 en Ekaterim-
burgo, en los Urales, por pre-
suntamente haber recogido 
informaciones sensibles pa-
ra la CIA sobre uno de los 
principales fabricantes de ar-
mas rusos, Uralvagonzavod, 
que produce los tanques T-
90 usados en Ucrania.
"Esta vergonzosa y falsa con-
dena se produce después de 
que Evan ha pasado 478 
días en prisión, detenido in-
justamente, lejos de su fami-
lia y amigos, impedido de in-
formar, todo por hacer su tra-
bajo como periodista", dije-

Un tribunal ruso condenó es-
te viernes al periodista esta-
dounidense Evan Gershko-
vich a 16 años de cárcel por 
espionaje, una acusación 
que tanto el reportero como 
su diario y la Casa Blanca nie-
gan tajantemente.
El periodista del Wall Street 

Journal, de 32 años, deberá 
cumplir su condena en una 
colonia penitenciaria de "ré-
gimen estricto", ordenó el 
juez Andrei Mineyev, según 
un periodista de la AFP pre-
sente en el tribunal de Ekate-
rimburgo.
Gershkovich, de pie en la jau-

nima" en sus operaciones, 
mientras que la línea aérea 
Latam, con numerosas rutas 
en todo el mundo, notificó 
que la incidencia fue escasa 
y que opera con normalidad.
En Cánada la situación es pa-
recida. La Asociación de Ban-
cos del país intentó calmar a 
la población al señalar en un 
comunicado que el sistema 
bancario nacional "está bien 
protegido" y que el impacto 
en los servicios "será tempo-
ral". 
El panorama es parecido en 
diversos países del mundo, 
por lo que los servicios en los 
bancos están reanudándose 
progresivamente con norma-
lidad. 
El sistema informático de 

París 2024, afectado por el 
fallo de Microsoft
El sistema informático de Pa-
rís 2024 se está viendo afec-
tado por el fallo a nivel mun-
dial de los servicios de Micro-
soft, confirmaron a EFE fuen-
tes del comité organizador.
"París 2024 ha sido informa-
da de un problema técnico 
global que afecta al 'softwa-
re' de Microsoft. Este inci-
dente está afectando a las ac-
tividades informáticas de Pa-
rís 2024", indicaron las fuen-
tes, sin precisar, por el mo-
mento, el alcance de los fa-
llos.
Los equipos técnicos están 
"plenamente movilizados", 
agregaron, a fin de limitar el 
impacto del fallo. Se han acti-

vado, a tal efecto, "los planes 
de contingencia para asegu-
rar la continuidad de las ope-
raciones".
El fallo afecta a sistemas co-
mo la plataforma My Info que 
París 2024 puso en funcio-
namiento esta misma sema-
na para recopilar una gran 
cantidad de información rela-
tiva a las pruebas olímpicas y 
sus participantes.
¿Qué dice Microsoft? 
Una actualización defectuo-
sa de la plataforma de segu-
ridad informática CrowdStri-
ke es el origen del fallo sufri-
do en los sistemas de Micro-
soft que ha afectado a em-
presas de todo el planeta.
La compañía ha admitido 
que un fallo en una actualiza-
c ión  de  su  p la ta fo rma 
CrowdStrike Falcon, uno de 
los sistemas de protección 
de Windows, ha provocado 
el caos, y asegura que ya tra-
baja para revertir estos cam-
bios.
Ello provocó la aparición de 
los pantallazos azules, cono-
cidos como "de la muerte", 
que en todo el mundo mos-
traban que los sistemas ha-
bían dejado de funcionar, y 
que había que reiniciar los 
servidores.

Caos mundial.  Un fallo masi-
vo en los sistemas de Micro-
soft generó este viernes, 19 
de julio, problemas a nivel 
global en aeropuertos, ban-
cos, medios de comunica-
ción, sistemas de pago y di-
versas compañías. Muchos 
ya lo consideran el apagón in-
formático más grande de la 
historia, pero ¿Qué ocurrió y 
qué se sabe hasta el mo-
mento? Aquí te lo contamos. 
La compañía Microsoft ha ad-
mitido que un fallo en una ac-
tualización de su plataforma 
CrowdStrike Falcon, uno de 
los sistemas de protección 
de Windows, ha provocado 
el caos, y asegura que ya tra-
baja para resolver el proble-
ma. Mientras tanto, a nivel 
mundial se siguen reportan-
do fallas en una jornada caó-
tica. 
Aerolíneas y aeropuertos su-
fren fallas en todo el mundo 
Varias aerolíneas y aero-
puertos experimentan retra-
sos, cancelaciones y proble-

mas técnicos por la caída glo-
bal de Microsoft. En Europa, 
Asia, América Latina, los re-
portes de fallas son generali-
zadas. 
Entre las compañías aéreas 
afectadas destacan la singa-
purense Singapore Airlines, 
la filipina Cebu Pacific o la 
malasia AirAsia, entre otras, 
según EFE. Otras aerolíneas 
que también reportan fallas 
con sus sistemas son JetS-
tar, Jeju Air, Quatas, HK 
Express y Spring Japan.
El aeropuerto de Lisboa, uno 
más de los afectados por la 
caída a nivel global de Micro-
soft. En la página web del ae-
ropuerto internacional Hum-
berto Delgado de la capital 
puede observarse que hay 
numerosos vuelos que han 
llegado más tarde de la hora 
prevista a lo largo de esta ma-
ñana, mientras que las sali-
das también han experimen-
tado retrasos, indica EFE.
Mientras que Swiss, la aero-
línea de bandera suiza, ase-

guró que el fallo informático 
no afectó a sus sistemas, pe-
ro sí obligó a cancelar dos 
vuelos de regreso desde Ber-
lín a Zúrich.
Bancos y sistemas de pa-
go afectados a nivel global
Algunos bancos brasileños, 
entre ellos Bradesco, una de 
las mayores entidades finan-
cieras privadas del país, pre-
sentaron este viernes inesta-
bilidad en algunos de sus ser-
vicios debido al fallo informá-
tico global de Microsoft, in-
formaron fuentes del sector.
Bradesco, con unos 100 mi-
llones de clientes, reconoció 
que sus canales digitales es-
taban fuera de servicio como 
consecuencia de la caída a 
nivel mundial de los sistemas 
de Microsoft a raíz de una ac-
tualización defectuosa de la 
plataforma de seguridad in-
formática CrowdStrike.
Por su parte, los bancos chi-
lenos explicaron este viernes 
que el efecto de la caída del 
sistema de Microsoft fue "mí-

Esto es lo que se sabe sobre el fallo de Microsoft
que afectó aerolíneas, bancos y otros sistemas

PERÚ/MUNDO
Sábado 20 de

julio 2024

Rusia condena al periodista estadounidense
Evan Gershkovich a 16 años de cárcel
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AHORA-HOGAR

En Chachaspoyas. Sunnas amenaza con sanciones en Amazonas  

MPCH acata fallo judicial 

EMUSAP no instaló 
válvulas de aire 

Garantizan pago 
a 9 trabajadores  

Convenio de GOREA y EPSSMU

Destinan S/ 2.2 millones para
captación de agua en Bagua Grande

Sábado 20 de

julio 2024
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Sporting Cristal

Alianza Lima ya no tiene que 
esperar más por un nuevo de-
lantero porque tiene los ser-
vicios de Matías Succar para 
afrontar lo que resta de tem-
porada de la Liga 1 Te 
Apuesto 2024.
Y es que, por medio de sus re-
des sociales, Alianza Lima le 
dio la bienvenida al atacante 
peruano Matías Succar, 

quien llega procedente del 
Carlos A. Mannucci de la ciu-
dad de Trujillo. RPP había 
adelantado el acuerdo entre 
los íntimos y la tienda del nor-
te del país.
"¡Bienvenido al equipo del 
pueblo, Matías Succar! A me-
terle corazón", fue lo que le di-
jeron al futbolista desde la 
tienda íntima. El centroata-

cante ya luce la camiseta ínti-
ma en el pecho.
Rápidamente, los hinchas 
del equipo que dirige Alejan-
dro Restrepo le dieron su 
aprobación y saludaron su lle-
gada para lo que resta de 
temporada.
Hay que tener en cuenta que 
en lo que va de la campaña 
2024 de la liga peruana de pri-

mera división, el atacante 
anotó cuatro goles (UTC, 
Sport Boys, Comerciantes 
Unidos y Unión Comercio).
Previo al anuncio de parte de 
Alianza Lima, Matías Succar 
fue consultado respecto a su 
incorporación a su nuevo 
conjunto en el Perú.
"Es un nuevo reto en mi ca-
rrera. Es algo a lo que venía 
apuntando hace un tiempo. 
Muy ilusionado. Me siento 
maduro, preparado para es-
te lindo reto que en verdad 
quiero asumir y estoy muy fe-
liz e ilusionado", sostuvo en 
el aeropuerto internacional 
Jorge Chávez.
RPP pudo conocer que 
Alianza Lima se acercó a la ci-
fra de la cláusula de salida 
del jugador y Carlos A. Man-
nucci finalmente aceptó la 
propuesta. Matías Succar fir-
mará un contrato hasta el 
2027.
La Selección Peruana tam-
bién es un reto para Matías 
Succar. "La selección tam-
bién es un objetivo y un sue-
ño. Estuvo lo de la Copa Amé-
rica que estuve cerca, pero 
toca seguir trabajando. Espe-
ro hacer las cosas muy bien 
aquí en Alianza y se pueda 
dar las convocatorias futu-
ras", añadió.

La reconocida revista ingle-
sa FourFourTwo eligió a los 
que considera los 33 clubes 
más grandes de Sudaméri-
ca. En esta lista, ubicó a Bo-
ca Juniors como el equipo 
más importante de la región, 
por encima de su archirrival, 
River Plate; que se sitúa en 
la segunda posición. Fla-
mengo, Corinthians y Sao 
Paulo completan el Top 5.
Alianza Lima y Universitario 
de Deportes son los dos úni-
cos equipos peruanos que 
se encuentran en la lista. El 
equipo blanquiazul es el me-
jor ubicado, en el puesto 16; 
superando a la 'U' y a equi-
pos como Rosario Central, 
Inter de Porto Alegre, Atlético 
Mineiro, Gremio, entre otros.
Universitario se encuentra 
en la casilla 29. El campeón 
peruano contó con una mejor 
posición respecto a clubes 
como Vélez Sarsfield, Améri-
ca de Cali, Universidad de 
Chile y Caracas.
El cuadro crema es el vigen-
te campeón peruano, y este 
año alargó su buen momento 
tras ganar el Torneo Apertura 
2024.
¿Qué dijo la revista de 
Alianza Lima?
"El Club Alianza Lima fue fun-
dado en 1901 y es uno de los 
equipos más exitosos de Pe-
rú. En 2022, los blanquiazu-
les habían acumulado 25 
campeonatos nacionales, 
con al menos un título gana-
do en cada década desde la 
década de 1910, con la ex-
cepción de la de 1980.
Alianza es el club más popu-
lar de Perú y uno de los más 
hinchas de Sudamérica, con 
más de 12 millones de segui-
dores. El legendario delante-
ro peruano Teófilo Cubillas 
comenzó su carrera en Alian-
za Lima y luego regresó al 
club de la capital para jugar 
tres temporadas más".
¿Qué dijo la revista de Uni-

versitario?
"El Club Universitario de De-
portes, habitualmente cono-
cido como Universitario o a 
menudo simplemente como 
La "U", es el segundo club 
más seguido de Perú detrás 
de Alianza Lima.
También con sede en la capi-
tal, Universitario fue fundado 
en 1924 y actualmente es el 
club con más campeonatos 
nacionales en el Perú. La "U" 
cuenta con el apoyo de cerca 
de 10 millones de personas".
EL RANKING DE CLUBES 
MÁS GRANDES:
1. Boca Juniors
2. River Plate
3. Flamengo
4. Corinthians
5. San Pablo
6. Palmeiras
7. Santos
8. Independiente
9. Peñarol
10. Nacional de Montevideo
11. Racing Club de Avellane-
da
12. Vasco da Gama
13. San Lorenzo
14. Colo Colo
15. Cruzeiro
16. Alianza Lima
17. Atlético Nacional de Co-
lombia
18. Estudiantes de La Plata
19. Gremio de Porto Alegre
20. Inter de Porto Alegre
21. Millonarios de Colombia
22. Barcelona de Ecuador
23. Fluminense
24. Olimpia
25. Atlético Mineiro
26. Botafogo
27. Newell’s
28. Rosario Central
29. Universitario 
30. Vélez Sársfield
31. América de Cali
32. Universidad de Chile
33. Caracas

Se oficializó su fichaje para la Liga � ���� En ranking de clubes más grandes de Sudamérica

Sporting Cristal hizo oficial la 
salida de Ignácio da Silva 
quien se convirtió en jugador 
del Fluminense de la Serie A 
de Brasil. El club informó, a 
través de un comunicado, 
que la transferencia repre-
senta la más alta en la histo-
ria de la institución. 
"El club Sporting Cristal con-
firma el acuerdo con el Flu-
minense Fútbol Club de la Se-
rie A de Brasil para la transfe-
rencia definitiva de Ignacio 
da Silva", informaron los ce-
lestes.
"La transferencia del defen-
sor extranjero representa la 
más alta en la historia de 
nuestra institución y de los úl-
timos años de la Liga 1. Cabe 
resaltar que el club Sporting 
Cristal recibirá el 50% del 
traspaso, ya que el futbolista 
siempre conservó una parti-
cipación de su pase", aña-
dieron los celestes.
Los celestes informaron que 
parte de este ingreso servirá 
para continuar fortaleciendo 
su proyecto de Fútbol For-
mativo y les permitirá imple-
mentar nuevas plataformas 

de desarrollo humano para 
sus canteras, como la cons-
trucción de un colegio propio 
en La Florida. 
"Así mismo el club Sporting 
Cristal mantendrá un 20% de 
participación en una futura 
transferencia del futbolista", 
detalla la publicación hecha 
por el club en sus redes so-
ciales.
Emotiva despedida para 
Ignácio da Silva
El club se despidió de Igná-
cio da Silva con dos publica-
ciones en sus redes socia-
les. "¡Esta siempre será tu ca-
sa, Nachito!, ¡Qué sigan los 
éxitos!", publicaron en una 
de ellas y en la otra un video 
de despedida donde se lee: 
"En casi año y medio vistien-

do la celeste diste todo tu es-
fuerzo, dedicación y demos-

traste mucho amor a nuestro 
club".

Matías Succar ya
es de Alianza Lima

Revista inglesa ubica a Alianza
Lima por encima de Universitario

"Transferencia de Ignácio da Silva es la más
alta en la historia de nuestra institución”

Policía desarticula banda �los monstruos de la prostitución�

Rescatan a menor que fue
inducida a prostituirse 

Deportes Sábado 20 de

julio 2024
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agregó: "Yahaira no estaba 
en los planes". A lo que res-
pondió: "Ya había tenido con-
versaciones con el produc-
tor; y ya en la cuarta reunión 
fui yo quien llamó. Ya lo de-
más es historia”.
Asimismo, cuando fue a pre-
sentar Al sexto día, Laura 
Spoya confesó que tuvo sen-
timientos encontrados al ver 
a Yahaira Plasencia darle la 
posta del programa. "Sentía 
que cuando iba a hacer el 
cambio de conducción iba a 
haber escándalo, pero yo le 
deseo mucha suerte (...) me 
dio un poco de cosita, me dio 
pena, porque es difícil des-
pedirse de un programa y pre-
sentar a quien va a reempla-
zar en ese momento". 
¿Por qué Yahaira Plasen-
cia dejó la conducción de 
Al sexto día?
Después de que Magaly Me-
dina revelara que Yahaira 
Plasencia no estará más en 
la conducción de Al sexto día 
y que la misma salsera des-
mintiera esa información, el 
primer sábado de junio, la sal-
sera se despidió de su públi-
co que la acompañó todos 
los fines de semana; para 
continuar con su carrera co-
mo cantante. 
"Es mi ultimo programa aquí 
en Al sexto día y estoy con 
sentimientos encontrados 
porque han sido cuatro me-
ses de mucho aprendizaje. A 
todos los chicos del equipo 
de producción los voy a lle-
var siempre en mi corazón", 
dijo antes de decir adiós. Por 
otro lado, desmintió a la 
'Urraca', quien aseguró que 
"fue un fracaso en el rating".
De acuerdo con Yahaira Pla-
sencia, su contrato solo fue 
por una temporada de vera-
no y que viajará próxima-
mente a Miami para conti-
nuar con su internacionaliza-
ción, aunque descartó que 
se quedará a vivir allá. 

Laura Spoya aconseja a Yahaira Plasencia:
"Si quieres ser conductora, hay que estudiar”

"Mi sueño hecho realidad": Chelsea Green,
luchadora de la WWE, visitó Machu Picchu
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Después de que Yahaira Pla-
sencia se despidiera de Al 
sexto día y le diera el pase a 
Laura Spoya como la nueva 
conductora, se tejieron mu-
chos rumores sobre cómo ha-
bría tomado la salsera este 
cambio. Sin embargo, la ex 
Miss Perú comentó que la in-
térprete fue muy amable y no 
hay problemas entre ambas. 
En conversación con Ricar-
do Rondón para su podcast 
Rondón Tolón, Spoya fue 
puesta en aprietos, ya que tu-
vo que calificar -del 1 al 10- el 
trabajo de Plasencia al frente 
del programa de entreteni-
miento. Como se recuerda, 
era su primera vez en la con-
ducción por lo que fue un reto 
para ella.
La respuesta de Laura Spo-
ya sorprendió a muchos; ya 
que, si bien destacó su talen-
to como cantante, cree que 
le falta más preparación para 
presentar un programa como 
Al sexto día. "Yo la vi, es bue-
na cantante, maravillosa can-
tante. Le pondría 'en proce-
so'", mencionó sin calificarla. 
"Pero es como que a mí me 
suban a cantar y me digan 
que canta una cumbia, voy a 
hacer el ridículo, yo sé lo que 
sé hacer bien y lo que no. No 
me considero que soy la con-

ductora del año porque no lo 
hago hace más de 10 años, 
estoy en proceso, pero tengo 
más experiencia", agregó.
Por otro lado, le aconsejó a 
Yahaira Plasencia que, si 
quiere tener una carrera en 
televisión como conductora, 
puede estudiar para mejorar 
porque "no es sencillo": "Le 
faltó prepararse, no es que tú 
entras, la tienes ganas y de-
bes ver las notas y ya. Debes 
tener un poco de prepara-
ción con opiniones claras. Te 
toca estudiar un poquito lo 
que vas a hacer si quieres 
ser conductora, por supues-
to", finalizó.
Laura Spoya fue la primera 
opción para conducir Al 
sexto día
Laura Spoya cumplió un mes 
bajo la conducción de Al sex-
to día y en sus redes sociales 
compartió cómo se prepara 
para estar al frente del pro-
grama sabatino. Sin embar-
go, reveló un infidencia so-
bre su ingreso al espacio de 
entretenimiento de Paname-
ricana Televisión. 
"La propuesta yo la tengo 
más o menos desde noviem-
bre de 2023", reveló en el 
podcast de Edson Dávila en 
YouTube. En ese momento, 
fiel a su estilo, el presentador 
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las 3:30 a. m. para caminar 
hasta una elevación de 15 
300 pies. ¡VALE LA PENA!", 
finalizó. 

"Este viaje estaba en mi lista 
de cosas que hacer antes de 
morir", escribió Chelsea 
Green en sus redes sociales, 
tras conocer Machu Picchu. 
La luchadora profesional 
compartió una serie de foto-
grafías junto con amigos, 
donde comentó que caminó 
unas ocho horas para llegar 
a la ciudadela inca. 
"Fueran horas de caminata a 
lo largo del sendero inca en 
Perú, a través de ruinas, sel-
vas y cascadas", mencionó 
la artista. La canadiense estu-
vo menos de una semana en 
nuestro país, sin embargo, 
confesó que era su sueño co-
nocer una de las siete mara-
villas del mundo: "Qué sueño 
hecho realidad tachar eso de 
la lista de deseos". 
Si bien la estancia de Chel-
sea Green en Perú fue corta, 
se mostró agradecida por la 

acogida ha tenido y se despi-
dió no sin antes conocer la 
montaña Pallay Poncho y 
Apu T'acllo: "Me desperté a 
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